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Representantes de gobierno de 
los 12 destinos de Quintana 
Roo acompañarán a hoteleros 
y prestadores de servicios tu-
rísticos en la Feria Internacio-
nal de Turismo (Fitur) de Ma-
drid, España, donde están lis-
tos para promocionar el Caribe 
mexicano. 

La 44 edición de esta feria 
se desarrollará del 24 al 28 de 
enero y Quintana Roo, al os-
tentar gran porcentaje de las 
inversiones españolas en el 
área del Caribe, tendrá el stand 
más grande dentro del pabe-
llón mexicano, por lo que Ber-
nardo Cueto Riestra, secretario 
de Turismo estatal, declaró: 
“La delegación de Quintana 
Roo está lista para acudir a la 
Feria Internacional de Turismo 
Fitur en Madrid, tendremos 
presencia de los 12 destinos 
del Caribe mexicano”. 

Aseveró que la meta es pro-
mover los destinos turísticos 
del estado y generar alianzas 
con los principales touropera-
dores, agencias y aerolíneas 
del mundo entero, pues se trata 
de una feria muy importante 
para el turismo internacional, 
en donde el Caribe mexicano 
marca una presencia suma-
mente importante. “La comi-
tiva quintanarroense tendrá 
una agenda positiva para con-
formar varias alianzas con la 
Organización Mundial del Tu-
rismo, el WTTC (World Tra-
vel & Tourism Council), di-
versas aerolíneas y touropera-
dores”, aseguró. 

Asimismo, destaca que co-
mo parte de la agenda se anun-
ciarán diversos eventos de re-
levancia para el Caribe mexi-
cano y es que para este 2024 
se busca mayor conectividad 
y flujo de visitantes hacia to-
dos los destinos, además de 
promover el aeropuerto de Tu-
lum, y el Tren Maya como 
nuevos medios de transporte 
y de conectividad. “Con ello 
esperamos tener una partici-
pación sumamente importante, 
positiva e histórica del Caribe 
Mexicano allá en Madrid”, di-
jo Cueto Riestra. 

Por otro lado, el secretario 
municipal de Turismo en Be-
nito Juárez (Cancún), Juan 
Pablo De Zulueta, declaró 
que ya tienen una agenda lle-

na y relevante en diferentes 
temas, pues “no se trata so-
lamente de ir a promocionar 
el destino, sino que la diver-
sificación de los mercados se 
ha vuelto fundamental”.  

De tal manera que, el interés 
es promover toda la oferta tu-
rística que existe en Quintana 
Roo, pasando por el turismo 
académico, cultural, de aven-
tura y hasta el de entreteni-
miento, así como el deportivo, 
entre otros. “Tenemos un stand 
únicamente de Cancún, tam-
bién es muy importante que 
siempre la gente cuando tú vas 
a cualquier parte del mundo y 
tú dices Cancún, la gente lo 
ubica perfectamente y es la 
puerta de entrada de los turis-
tas”, concluyó. 

152 PAÍSES PARTICIPANTES  
Por su parte, el gobierno de 
Benito Juárez (Cancún) ase-
gura que están listos para im-
pulsar la diversificación turís-
tica y atraer más inversión al 
destino, en la 44 edición de la 
Feria Internacional de Turismo 
(Fitur) 2024, ante los ojos de 
más de 9 mil empresas y 152 
países participantes.  

La presidenta municipal 
Ana Patricia Peralta informó 
que, como parte de la las la-
bores dentro del encuentro 
mundial, se sostendrán giras 
con medios de comunicación, 
reuniones con autoridades del 
país anfitrión y con empresa-
rios de diferentes nacionalida-
des, con la intención de refor-
zar la visión que se tiene de la 

ciudad ante los reflectores in-
ternacionales, así como reafir-
mar el liderazgo turístico de 
Cancún a nivel continental. 

Afirmó que se buscará pro-
mover la variación turística en 
la ciudad, reforzando el incre-
mento en la llegada del turis-
mo deportivo, médico, de ro-
mance, de convenciones, aca-
démico, de negocios, entre 
otros, asegurando que Cancún 
cuenta con la capacidad para 
albergar este tipo de afluencia. 

Por otra parte, mencionó 
que junto al secretario muni-
cipal de Turismo, Juan Pablo 
de Zulueta Razo, se sumarán 
al Pabellón del Caribe Mexi-
cano como representantes del 
Ayuntamiento, con la inten-
ción de colaborar junto a sus 
homólogos y la gobernadora 
Mara Lezama en la Fitur más 
congregada de la historia. 

Aseguró que el destino se 
encuentra viviendo una trans-
formación con obras de justicia 
social que permiten llevar los 
beneficios del éxito turístico 
hacia los rincones de la ciudad, 
generando mayores oportuni-
dades para las personas y una 
mejor calidad de vida para las 
familias cancunenses. 

 Expresó que con la trans-
formación vial y en infraes-
tructura que se ha realizado en 
el destino a través del gobierno 
municipal, estatal y federal, 
Cancún ofrece a las y los vi-
sitantes una circulación y mo-
vilidad adecuada, a la altura 
del polo turístico más impor-

Intensificarán promoción  
de Q. Roo en la Fitur 2024  

Derecho de réplica

2    Opinión

– Tendrán presencia los 12 destinos turísticos en MadridPor José Luis 
Montañez

Representantes de gobierno de los 12 destinos de Q. Roo, acompañarán a hoteleros y 
prestadores de servicios en la Fitur de Madrid, España.



tante de Latinoamérica. La Fi-
tur 2024 ha sido un evento des-
tacado en el calendario turís-
tico global. Este año demos-
trará ser un punto de encuentro 
para los profesionales del tu-
rismo y la feria líder para los 
mercados receptivos y emiso-
res de Iberoamérica. 

HOTELEROS PIDEN  
MÁS SEGURIDAD EN PLAYAS 

Desde el sector hotelero del 
Caribe mexicano se dio a co-
nocer que alistan dos propues-
tas para la seguridad y mante-
nimiento de las playas de Can-
cún, esto como parte de los re-
cursos que se reciben con el 
pago del Derecho de Sanea-
miento, a fin de seguir forta-
leciendo la llegada de más vi-
sitantes al destino. 

El presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, 

Jesús Almaguer Salazar, ex-
plicó que alistan el proyecto 
para poder presentarlo al 
Ayuntamiento y que forme 
parte del fideicomiso. “Debe-
mos fortalecer el tema de se-
guridad en los arenales, es por 
ello que estamos promoviendo 
acciones con los recursos que 
pagan los turistas y que noso-
tros como hoteleros estamos 
reportando al municipio. 
Mientras que la segunda pro-
puesta está enfocada en el or-
denamiento, imagen y así lo-
grar más visitantes”, dijo. 

Y es que, afirma, una playa 
insegura o sucia es “impensa-
ble” para un destino de nivel 
internacional como lo es Can-
cún “se debe hacer un trabajo 
óptimo para la que es la entra-
da de los visitantes al Caribe 
mexicano”, ya que es la pri-
mera imagen que tienen los vi-
sitantes al llegar a la entidad.  

Lo anterior sería parte de 
las mejoras que demandan 
quienes pagan el Derecho de 
Saneamiento, porcentaje que 
se obtiene por cada noche de 
hospedaje, pues han adelan-
tado que seguirán muy de 
cerca como son ejercidos es-

tos recursos. Recordó que 
durante el 2023, el fideico-
miso trabajó en un paquete 
de mejoras, entre ellas la re-
modelación del parque Las 
Palapas, nuevos parques en 
la ciudad, además de mejo-
rar la accesibilidad y refor-

zar la semaforización, bus-
cando que Cancún tenga no 
solo una imagen más segura, 
sino calles más seguras, tan-
to para los locales, como pa-
ra los turistas.  
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Desde el sector hotelero del Caribe mexicano se dio a conocer que alistan dos propuestas 
para la seguridad y mantenimiento de las playas de Cancún.
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Cancún.- Arimael Salas Alcocer, secretario general 
de la sección 25 del SNTE, reconoció que existe un 
déficit de maestros para atender la demanda estu-
diantil por el crecimiento de la matrícula escolar 
principalmente en la zona norte de Quintana Roo.  

“La gobernadora Mara Lezama y el secretario 
de Educación, Carlos Gorocica, han hecho ges-
tiones ante la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para solicitar un aumento en el techo finan-
ciero para nuevas plazas de docentes y adminis-
trativos”, aseguró. 

Y es que, destaca que, hasta ahora, las necesi-
dades de más docentes en el norte de la entidad 
se subsanan con trabajadores contratados por ho-
norarios, lo cual no resulta idóneo “por lo menos 
se requieren de 200 plazas para atender la demanda 
de maestros en Playa del Carmen, Cancún y Tulum 
donde crece la matrícula educativa cada ciclo es-
colar”,dijo Salas Alcocer. 

En el caso de preescolar y primarias los maes-
tros son por jornadas y en secundaria y educación 
especial e indígena son por horas lo que hace cuan-
tificar la necesidad de maestros “en estos momen-
tos el problema se registra en la zona norte de la 
entidad en donde maestros, principalmente de 
preescolar y primarias tienen que dar todas las 
materias por la falta de matrícula” lamentó. 

Finalmente, sobre el nivel secundaria, recono-
ció que hay un déficit de maestros para cubrir asig-
naturas en educación física e inglés, lo cuales es-

peran ser contratados próximamente.  
  
UQROO CERTIFICA LICENCIATURA EN MEDICINA 

Gracias a la Opinión Técnica Académica Favorable 
por parte de la Comisión Interinstitucional para 
la Formación de Recursos Humanos para la Salud; 
la División de Ciencias de la Salud de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de Quintana Roo (Uq-
roo) logró certificar por cinco años más su Licen-
ciatura en Medicina. 

La jefa del Departamento de Ciencias Médicas 
de la División de Ciencias de la Salud de la Uqroo, 
Maryangel Perea Cabrera, declaró que la Opinión 
Técnica Favorable certifica la calidad del programa 
educativo de la carrera y para el alumnado repre-
senta la certeza de cursar una licenciatura acredi-
tada, reconocida y que brinda los conocimientos 
actualizados. 

Se trata de la tercera vez que la Uqroo recibe 
la Opinión Técnica Favorable por parte de la Co-
misión Interinstitucional para la Formación de Re-
cursos Humanos para la Salud, y se demuestra 
que la licenciatura está la altura de otras univer-
sidades a nivel nacional. 

“Desde su apertura, la Licenciatura en Medi-
cina ha formado más de mil profesionales médicos, 
quienes actualmente laboran en todo el Estado, 
en el país e incluso en el extranjero”, celebró. 

Lo anterior, refiere que es posible gracias otra 
certificación que le ha entregado la Comisión Me-
xicana de Acreditación de Educación Médica, 
“Dado que el programa es integral, las y los egre-
sados pueden desempeñarse en muchas áreas de 
la medicina, desde la epidemiología, la adminis-
tración en medicina, las especialidades médicas; 
el amplio campo de acción hace que el alumnado 
tenga presencia en la mayor parte de los hospitales 
de la entidad”. 

Reconoce la Sección 25 del SNTE 
déficit de maestros en la zona norte
- Solicitan profesores un aumento al techo financiero para crear más plazas  

La Uqroo logró certificar por cinco años más su Licenciatura en Medicina. 

Integrantes del SNTE reconocen que existe un déficit de maestros para atender la demanda estudiantil.  

 “La gobernadora Mara Lezama Espinosa  
y el secretario de Educación, Carlos 

Gorocica, han hecho gestiones ante la  
SEP para solicitar un aumento en el techo 
financiero para nuevas plazas de docentes  

y administrativos”, aseguró secretario  
de la sección 25 del SNTE. 

Crecimiento de la matrícula escolar  
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Cancún.– La empresa privada Agua-
kan ha ganado un amparo para seguir 
manteniendo la concesión de agua en 
cuatro municipios de Quintana Roo. 
Este fallo se produce después de que 
el Congreso local eliminara la amplia-
ción de la concesión que se tenía hasta 
el año 2053. 

De tal manera que, Desarrollos Hi-
dráulicos de Cancún, sociedad mer-
cantil propietaria de Aguakan, logró 
la suspensión definitiva dentro del jui-
cio de amparo contra el decreto que 
le retira la concesión del suministro y 
seguirá ofreciendo sus servicios en 
Cancún, Isla Mujeres, Playa del Car-
men y Puerto Morelos. 

Estos servicios incluyen agua po-
table, alcantarillado y saneamiento. 

Aguakan atiende a una población de 
aproximadamente un millón 481 mil 
686 habitantes en estos municipios 

Con esto, mientras dure el juicio 
de garantías, el decreto 195 que le re-
tira el servicio queda sin efectos lega-
les, en tanto no se dicte sentencia de-
finitiva del proceso judicial promovido 
por el particular en diciembre pasado.  

Cabe destacar que, el Gobierno de 
Quintana Roo ha denunciado a Aguakan 
ante la Fiscalía General de la República 
por presuntos engaños. Esta acción de-
muestra la tensión existente entre las au-
toridades locales y la empresa. 

En este marco, Aguakan ya gozaba 
de la suspensión provisional otorgada 
por el Juzgado Octavo de Distrito, de 
Cancún, desde el pasado 27 de diciem-
bre, cuando le fue admitida la deman-
da de amparo indirecto.

Aguakan mantiene concesión de 
agua potable en cuatro municipios 

- Seguirá ofreciendo sus servicios en Cancún, Isla Mujeres, Playa del Carmen y Puerto Morelos 

La empresa Aguakan ha ganado un amparo para seguir manteniendo la concesión de agua en 
cuatro municipios de Quintana Roo.  

Decreto 195 queda sin efectos legales 

Piden prevenirse ante cambios drásticos de temperatura 
Seguirán lluvias y frío en Quintana Roo 

Cancún.- La gobernadora Mara 
Lezama alertó a la población a to-
mar sus previsiones en cuanto a 
los cambios drásticos de clima, en 
9 de once municipios que tendrán 
lluvia, y posibles descargas eléc-
tricas, ante la afectación de la ma-
sa de aire frío que impulsa al fren-
te frío número 28, que afecta a la 
a la región peninsular. 

Mencionó que de acuerdo a los 
pronósticos del Servicio Meteoro-
lógico Nacional, aunado a dichas 
condiciones, y la entrada de hume-
dad proveniente del Mar Caribe, 
las temperaturas serán cálidas a 
templadas durante el día y frescas 
por la noche y madrugada. El vien-
to se mantendrá del este y sureste 
de 40 a 50 km/h a lo largo de las 
costas del estado. 

En sus redes sociales compartió 
que en los municipios de Benito 
Juárez e Isla Mujeres el cielo estará 
medio y habrá lluvias con intervalos 
de chubascos. Viento en el día y por 
la noche del este y sureste de 35 a 
45 km/h.  

En Cozumel, se estima cielo nu-
blado, lluvias ligeras a moderadas 
e intermitentes con chubascos dis-
persos después del mediodía. Vien-
tos del este de 36 a 45 kph con ra-
chas de 50 kph. 

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil recomendó abri-
garse adecuadamente para evitar 
los cambios bruscos de las tem-
peraturas y heladez, poniendo ma-
yor atención en niños, adultos ma-
yores y personas con enfermeda-
des respiratorias crónicas. 

La Coordinación Estatal de Protección Civil recomendó a los quintanarroenses abrigarse ade-
cuadamente ante los cambios bruscos de temperatura.
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Cancún.– De acuerdo con el titular del Instituto 
para el Desarrollo y Financiamiento del Estado 
(Idefin), Ari Adler Brotman, Quintana Roo se des-
taca entre los destinos ideales para recibir inver-
siones nacionales y extranjeras, pues actualmente 
existen por lo menos 60 proyectos en cartera. 

Adelantó, que los planes que están por con-
cretarse responden al interés que se tiene en el es-
tado, para que los empresarios sigan invirtiendo 
en su territorio, tal y como ocurre en países como 
Estados Unidos y España. “Tenemos mucho tra-
bajo, estamos recibiendo mucho interés de inver-
sionistas tanto nacionales como extranjeros. Es-
tamos cumpliendo nuestra función de ayudarlos 
a aterrizar en el estado y vincularlos con las au-
toridades involucradas en el desarrollo de sus pro-
yectos. Sentimos un interés muy grande por invertir 
en Quintana Roo”, aseveró.  

Destacó que de los 60 proyectos que se man-
tienen en la cartera, 15 son estratégicos y a pesar 
de su importancia o impacto social tardan en po-
nerse en marcha. “Las áreas que podrían desarro-
llarse en el estado son las relacionadas con la ener-
gía, logística, movilidad y mobiliario”, aseveró el 
funcionario.  

“Existen planes con inversiones de hasta 10 
mil millones de dólares, pero es imposible que to-
dos se concreten este año, al tener que pasar pri-
mero por periodos de estudios y otros mecanismos, 
lo que es una realidad es que se mantiene el interés 
por la entidad por parte de los inversionistas” ce-
lebró Adler Brotman. 

En el mismo tenor dijo que el instituto a 
su cargo concretó proyectos por más de 500 
millones de dólares el año pasado, que esos 

sí están en marcha o recién se iniciaron, mien-
tras que algunos pocos están en la fase de es-
tudios “La mayoría de los proyectos que ma-

nejamos están protegidos por convenios de 
confidencialidad y son los inversionistas los 
que lo dan a conocer. El año pasado se echaron 

a andar varios proyectos inmobiliarios en el 
sur del estado. Ahora, tenemos la instrucción 
de tratar de diversificarlos”, señaló.  

Entre los proyectos que ya están pendientes, 
destaca uno de energía, que rebasa los mil millones 
de dólares de inversión, pero está en estudio el lu-
gar donde se establecería, por lo que se anunciará 
cuando sea el momento pertinente. 

Finalmente, en el caso de la inversión colom-
biana, apuntó que tienen modelos de negocios que 
podrían funcionar en la entidad, sobre todo en te-
mas de turismo y gastronomía. 

  
LISTOS, BOLETOS PARA RUTA  

CANCÚN-PALENQUE DE TREN MAYA 
A través de su página oficial, se anunció que ya 
están disponibles a la venta los boletos del Tren 
Maya para la ruta Cancún-Palenque, cuyas esta-
ciones, horarios y precios pueden ser consultados.  

Las estaciones para adquirir los boletos son 
las siguientes: San Francisco de Campeche,  

Tenabo, Hecelchakán, Calkiní, Maxcanú, Mé-
rida Teya, Tixkokob, Izamal, Valladolid, Cancún, 
Palenque, Oficinas FONATUR Tren Maya Palen-
que, estación Escárcega, Carrillo Puerto Cham-
potón y Edzná.  

Los horarios de salida desde Cancún están pro-
gramados a las 7:00 de la mañana y 9:00 de la ma-
ñana. Y Los horarios de salida desde Palenque 
también están programados a las 7:00 de la mañana 
y 9:00 de la mañana. 

Las tarifas de los boletos no son del trayecto 
directo desde Cancún Aeropuerto a Palenque, por 
lo que si se desea viajar desde Cancún a Palenque 
o viceversa, se deberán transbordar 3 estaciones.  

Los precios para viajar el tramo completo desde 
Cancún hasta Palenque, tiene el siguiente costo: 

Alistan 60 proyectos de inversión  
Nacional y extranjera en el estado
- Serían en las áreas relacionadas con la energía, logística y movilidad, señalan 

El Idefin celebra que Q. Roo destaca entre los destinos ideales para recibir in-
versiones nacionales y extranjeras. 

“Existen planes con inversiones de  
hasta 10 mil millones de dólares, pero es 

imposible que todos se concreten este año, 
al tener que pasar primero por periodos de 

estudios y otros mecanismos, lo que es  
una realidad es que se mantiene el interés  

por la entidad por parte de los 
inversionistas”, dijo Adler Brotman. 

Según datos del Idefin 
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Chetumal.- La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa se reunió con productores 
quintanarroenses antes de su participa-
ción en una misión comercial en Texas, 
en donde seis productores recibirán 
orientación y asesoría en materia de ex-
portación a los Estados Unidos. 

Lezama Espinosa precisó que dicha 
capacitación, permitirá a los productores 
que viajarán al país vecino, optimizar sus 
procesos y garantizar la calidad y com-
petitividad que requiere ese mercado. 

Insistió que esta misión brinda una 
gran oportunidad para seis productores, 
ya que permitirá establecer contactos con 
potenciales compradores y distribuidores, 
facilitando la llegada de los productos 
quintanarroenses a todo el mundo apro-
vechando la ventaja geográfica y la co-
nectividad aérea de la región. 

Además, señaló que esta misión es or-
ganizada por la Asociación Internacional 
de Productos de Texas junto con el De-
partamento de Agricultura de Texas y el 
gobierno de Quintana Roo y beneficia a 
productores de comunidades rurales que 
han estado marginados durante años, fo-
mentando así la diversificación económica.  

Durante esta reunión, la gobernadora ex-
presó su satisfacción por contar con pro-
ductos del campo de Quintana Roo en es-
ta actividad, en la cual se exhiben produc-
tos como piñas, chiles habaneros, pitaha-
yas, hojas gourmet y hortalizas. 

Mencionó que esta iniciativa es par-
te del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, el cual 
busca crear oportunidades comerciales 
y asegurar que nadie quede excluido, 
ni rezagado. 

MÁS RECURSOS FEDERALES 
 PARA EL DESARROLLO DEL  

CAMPO, PIDE MARA LEZAMA 
En otro evento, en la Ciudad de México, 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
y el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, 
sostuvieron una reunión de trabajo para 
gestionar más recursos recursos federa-
les a favor del campo quintanarroense y 
recuperar su valor productivo. 

Ante la necesidad de promover la 
prosperidad y la justicia social, ambos 
coincidieron en la importancia de forta-
lecer la ganadería, la agricultura, la acua-
cultura y la pesca en el estado.  

Lezama precisó que en su adminis-

tración se trabaja por una transforma-
ción profunda de las actividades agro-
pecuarias a través del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y el Desarrollo de Quin-
tana Roo, buscando un modelo más jus-
to que beneficie a las familias y la eco-
nomía local.  

Planteó la necesidad de apoyo federal 
para programas en ganadería, apicultura, 
agricultura y desarrollo rural y al mismo 
tiempo, la gobernadora agradeció el res-
paldo de Sader en la Declaración de Pro-

tección de la Indicación Geográfica para 
el Pulpo Maya de la Península de Yuca-
tán, y el impulso a la ganadería de regis-
tro genealógico.  

En este año, el gobierno del estado 
destinó 197 millones de pesos en pro-
gramas de los sectores productivos, lo 
cual representa un aumento de 120 mi-
llones con respecto al año pasado. El ti-
tular de Sader destacó el compromiso de 
la Secretaría con Quintana Roo en be-
neficio del estado. 

Apoya Mara Lezama a productores,  
con capacitación, para exportar a EU 
- Se busca establecer contactos con potenciales compradores y distribuidores 

Respaldo a misión comercial en Texas 

Mara Lezama Espinosa se reunió con productores quintanarroenses antes de 
su participación en una misión comercial en Texas. 

La gobernadora Mara Lezama hizo gestiones ante el titular de Sader, Víctor Villalobos, 
para fortalecer la ganadería, la agricultura, la acuacultura y la pesca en el estado. 

La misión comercial es organizada por  
la Asociación Internacional de Productos  
de Texas junto con el Departamento de 
Agricultura de Texas y el gobierno de 

Quintana Roo y beneficia a productores  
de comunidades rurales que han estado 
marginados durante años, fomentando  

así la diversificación económica. 
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Chetumal.- El gobierno del estado y la Secretaría 
de Ecología y Medio Ambiente en coordinación 
con la Asociación para la Movilidad con Biocom-
bustibles en México, proponen la producción de 
bioetanol a partir de la caña de azúcar, al personal 
del ingenio San Rafael de Pucté, en la Ribera del 
Río Hondo para buscar beneficios ambientales y 
económicos para la zona cañera de Quintana Roo. 

Se reunieron representantes del Gobierno del 
Estado, la secretaria de Ecología y Medio Am-
biente, Huguette Hernández Gómez, y Galo Ga-
leana, coordinador general de Biomovilidad.org, c 
on Adolfo Sánchez Navarro, coordinador del Sis-
tema Integral de Gestión en representación del di-
rector general del ingenio San Rafael de Pucté, 
Enrique Ramos Pérez y Miguel Ángel Cruz Mar-
tínez, jefe de Mejoramiento Ambiental para pre-
sentar la propuesta del proyecto para la producción 
de bioetanol. 

“Uno de los objetivos más importantes de la 
gobernadora Mara Lezama es mejorar la calidad 
de vida de la gente con prosperidad compartida 
para todas las familias quintanarroenses, incluida 
la gente que trabaja en la zafra en la zona cañera 
de Quintana Roo, por ello, buscando un beneficio 
social, económico y ambiental con este proyecto 
se propone realizar estudios y diagnósticos nece-
sarios para analizar la viabilidad de la producción 

de biocombustible a partir de la caña de azúcar”, 
declaró Huguette Hernández. 

Por su parte, Galo Galeana explicó los bene-
ficios del proyecto y dijo que en México existe 
una oportunidad enorme para producir bioetanol 
a base de caña de azúcar, ya que actualmente existe 
un mal precio a nivel internacional porque se está 
saturando el mercado y se está consumiendo menos 
azúcar, con lo que Quintana Roo sería pionero en 
la generación de este biocombustible. 

Por lo tanto, para este sector, el aprovechar la 
caña para producir bioetanol es la vía alterna ade-

cuada, además es un área de oportunidad para la 
descarbonización del transporte y la prevención 
en el cambio climático. 

Es clave incluir los biocombustibles como al-
ternativa para la descarbonización, en específico 
el bioetanol como oxigenante de las gasolinas al 
10 por ciento para disminuir la dependencia de 
los combustibles fósiles. 

  
CELEBRAN MEJORAS VIALES EN CANCÚN  

Como parte del progreso en el proyecto de trans-
formación vial de la ciudad, autoridades munici-

pales realizaron un recorrido de supervisión en la 
Supermanzana 50, donde se dieron a la tarea de 
constatar el avance y la calidad en las labores de 
mantenimiento y reparación de la carpeta asfáltica 
de la calle Chilam Balam, por parte de elementos 
de la Dirección General de Servicios Públicos.  

En dicha inspección, la Presidenta Municipal, 
Ana Patricia Peralta, expresó la noche de ayer 
que con estas acciones se garantiza la seguridad 
vial, la fluidez del tráfico, preservar las calles y 
sobre todo mejorar la calidad de vida de los can-
cunenses.    

“En esta avenida Chilam Balam se está ha-
ciendo una reparación y mantenimiento con la 
máquina Finisher, con esta herramienta tendremos 
una vialidad nueva”, comentó al verificar el avance 
del mantenimiento, que se lleva a cabo como parte 
de un programa integral de mejora de la infraes-
tructura vial en diversas partes de Cancún.  

A su vez, el director de Bacheo y Pipas de Ser-
vicios Públicos, Ricardo Montiel Hernández, des-
tacó que los trabajos en la Supermanzana 50 cons-
tarán desde la avenida Nichupté a la Andrés Quin-
tana Roo, así mismo recordó que con las jornadas 
de Transformación Vial en diferentes puntos de 
la ciudad, se encuentran laborando 120 colabora-
dores en un sistema de tres turnos: matutino, ves-
pertino y nocturno, por lo que exhorta a los auto-
movilistas a extremar precauciones al conducir y 
tener paciencia con esta mejora en la vialidad.  

 - Traería beneficios ambientales y económicos para la zona cañera de Q. Roo 

Constatan avance y calidad en las labores de mantenimiento y reparación de la 
carpeta asfáltica de la calle Chilam Balam en Cancún.  

Asociación para la Movilidad con Biocombustibles en México, proponen la producción de bioetanol a 
partir de la caña de azúcar.

“Uno de los objetivos  
más importantes de la 

gobernadora Mara Lezama  
es mejorar la calidad de vida  
de la gente con prosperidad 
compartida para todas las 
familias quintanarroenses, 

incluida la gente que trabaja 
en la zona cañera”, declaró 

Huguette Hernández. 

A partir de la caña de azúcar 

Propone gobierno estatal al ingenio  
San Rafael de Pucté producir bioetanol 

http://biomovilidad.org
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Benito Juárez.- La Fiscalía General del Estado, 
a través de elementos de la Policía de Investiga-
ción, detuvo a cinco personas presuntamente re-
lacionadas en hechos posiblemente constitutivos 
del delito de extorsión en agravio de choferes del 
Sindicato de Taxistas “Andrés Quintana Roo”, en 
este municipio. 

Las personas detenidas fueron identificadas 
como Israel “N”, Elvis Armando “N”, Ethel Ale-
jandra “N”, Antonio “N” y Denis “N”; la captura 
fue posible gracias a los trabajos de inteligencia 
y denuncias anónimas ante la Fiscalía Especiali-
zada en Combate a los Delitos de Secuestro y Ex-
torsión. 

Los delincuentes fueron capturados cuando se 
encontraban a bordo de dos taxis y al momento 
de una inspección de rutina les aseguraron diversas 

dosis de presunta droga como marihuana y cristal, 
así como dos vehículos con placas de circulación 
del estado de Quintana Roo; además de dinero en 
efectivo (pesos mexicanos y dólares). 

Los presuntos extorsionadores exigían sema-
nalmente la cantidad de 200 pesos a cada taxista 
de un total de 100 prestadores de este servicio, 
por lo que recibían 20 mil pesos cada semana pro-
ducto del mencionado ilícito. 

Se hace un llamado a los afiliados al Sindicato 
de Taxistas Andrés Quintana Roo para que, en caso 
de haber sido víctimas de los detenidos, acudan a 
la Fiscalía General del Estado a denunciarlos. 

Los imputados fueron puestos a disposición 
del Juez de Control, quien les impuso la medida 
cautelar de prisión preventiva justificada, en tanto 
se resuelve su situación jurídica.

Detienen la FGE a cinco personas  
por extorsión a taxistas de Cancún 

– Fueron identificadas como Israel “N”, Elvis Armando “N”,  
Ethel Alejandra “N”, Antonio “N” y Denis “N”   – Exigían semanalmente 

 200 pesos a cada taxista, de un total de 100 prestadores de este servicio 

Los detenidos fueron identificados como Israel “N”, Elvis Armando “N”, Ethel Alejandra “N”, Antonio “N” y Denis “N”. 

Los delincuentes fueron 
capturados cuando se 

encontraban a bordo de 
dos taxis y al momento 
de una inspección de 
rutina les aseguraron 

diversas dosis de 
presunta droga como 

marihuana y cristal, así 
como dos vehículos con 

placas de circulación  
del estado de Quintana  

Roo; además de  
dinero en efectivo. 
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Cozumel.- La presidenta municipal de Cozumel, 
Juanita Alonso Marrufo junto con el subdirector 
regional de la zona sureste de la Lotería Nacional 
y Pronósticos para la Asistencia Pública, Manuel 
Leyón Gallardo, llevaron a cabo la Develación de 
la imagen del billete de la Lotería nacional alusivo 
al 150 aniversario del Carnaval de Cozumel, en 
emotivo evento realizado en el salón Municipio 
de Quintana Roo. 

Previo a la develación de este billete, la presi-
denta municipal, Juanita Alonso Marrufo agradeció 
a Manuel Leyón Gallardo por su invaluable apoyo 
para que la imagen de nuestro Carnaval pase a la 
historia con sus 150 años de tradición en los billetes 
del sorteo… “El próximo 7 de febrero del 2024, 
se conmemoran los 150 años de la creación del 
Carnaval Cozumel, y para rememorar este majes-
tuoso acontecimiento, hemos unido esfuerzos con 
la Lotería Nacional para plasmar este importante 
acontecimiento”, dijo. 

Por ello, destacó que gracias a esta unión de 
voluntades se emite un billete de lotería con imá-
genes alusivas a las carnestolendas, con una im-
presión de 3 millones 600 mil cachitos divididos 
en tres series que circularán a nivel nacional, lo 
cual será un gran instrumento de promoción para 
nuestra isla, y para nuestro Carnaval. Este cachito 
corresponderá al sorteo mayor #3916 que tendrá 

un premio mayor de 21 millones de pesos. “Es-
peramos que se quede aquí en Cozumel… La ma-
yor de la suerte a quienes tengan la oportunidad 
de adquirirlo y la fortuna a los que resulten gana-
dores. Que sean muchos años más de nuestro Car-
naval”, expresó. 

Por su parte, el subdirector regional de la zona 
sureste de la Lotería Nacional y Pronósticos para 
la Asistencia Pública, Manuel Leyón Gallardo, 
detalló que estos más de 3 millones de cachitos 
circularán a nivel nacional en más de 11 mil 300 
puntos de venta, correspondiente al sorteo mayor 

del próximo 30 de enero con un premio mayor de 
21 millones de pesos. 

En este evento, que tuvo como preámbulo la 
presentación del ballet oficial del Carnaval Cozu-
mel 2024 y la presencia especial de la actriz, can-
tante y compositora de origen cubano, Karen Juan-
torena Foyo, mejor conocida como “Karenka”, 
también estuvieron presentes la presidenta hono-
raria del Sistema DIF Cozumel Susana del Mar 
Coral Villanueva, así como los demás miembros 
del Comité organizador, reyes del Carnaval 2023, 
candidatos a reyes de este año, autoridades de las 

fuerzas armadas destacamentadas, cámaras em-
presariales, cabildo, miembros del gabinete y pú-
blico en general. 

  
MALUMA SERÁ PARTE DE LOS FESTEJOS  

 Encabezados por “Maluma”, las agrupaciones 
Proyecto Uno, Mau y Ricky, Grupo Cañaveral, 
Los amigos invisibles, Gil Harry 7, Los Súper La-
mas y Karenka, amenizarán los principales eventos 
de los 150 años de tradición, mismos que fueron 
anunciados por la presidenta municipal, Juanita 
Alonso y el Comité Organizador del Carnaval Co-
zumel 2024. En su mensaje, la presidenta muni-
cipal, Juanita Alonso agradeció la presencia de los 
reyes del Carnaval 2023 que siempre han partici-
pado en los eventos, y deseó mucho éxito a los 
candidatos de este año, a quienes les pidió poner 
todo su entusiasmo para hacer de estos 150 años 
la celebración que la comunidad se merece. 

“Antes de hacer la presentación de nuestra car-
telera quisiera poder expresar nuestro agradeci-
miento para quienes de una u otra forma hacen 
propia esta gran fiesta de luz y color, como a nues-
tra amiga la gobernadora del Estado Mara Lezama 
Espinosa, quien siempre ha demostrado un gran 
amor por Cozumel y un compromiso por generar 
un mayor bienestar en cada rincón del estado, des-
de aquí todo nuestro reconocimiento y cariño a la 
primera mujer gobernadora de Quintana Roo, mu-
chísimas gracias”. 

- Imágenes alusivas a las carnestolendas están en 3 millones 600 mil cachitos 

Encabezados por “Maluma”, las agrupaciones Proyecto Uno, Mau y Ricky, Grupo 
Cañaveral, y más amenizarán los principales eventos del Carnaval.  

Se llevó a cabo la Develación de la imagen del billete de la Lotería nacional alusivo al 150 aniversario 
del Carnaval de Cozumel. 

La alcaldesa Juanita Alonso 
Marrufo junto con el subdirector 

regional de la zona sureste de 
 la Lotería Nacional y 

Pronósticos para la Asistencia 
Pública, Manuel Leyón Gallardo, 
llevaron a cabo la Develación de 
la imagen del billete de alusivo 

 al 150 aniversario del  
Carnaval de Cozumel. 

Circulará a nivel nacional  

Anuncio del Carnaval de Cozumel  
aparece en un billete de la Lotería  
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció en su 
conferencia mañanera reali-
zada en Querétaro que esta 
semana se reunirá con empre-
sarios para recibir una pro-
puesta para el tren de pasaje-
ros México-Querétaro. 

“Yo tengo en esta semana 
una reunión una empresa fe-
rroviaria que tiene la conce-
sión aquí (en Querétaro) y en 
otras partes, y seguramente 
me van a llevar una propues-
ta” sobre el proyecto del Tren 
México-Querétaro, dijo el 
Presidente. 

Además, afirmó que la 
concesión de trenes de pasa-
jeros quedará lista antes de 
terminar su sexenio y esto 

permitirá que se pueda crear 
el tren México-Querétaro. 

“El Tren lo estoy tratando 
con el gobernador (Mauricio 
Kuri), un tren de pasajeros, 
pero estoy esperando la pro-
puesta de una empresa, eso 
va a ayudar mucho”, dijo el 
presidente. 

Tras ser cuestionado sobre 
los reportes de asaltos en la 
Carretera Federal 57, el man-
datario mexicano dijo que era 
una vía que ya estaba “satu-
rada”, por lo que está anali-
zando con el gobernador 
Mauricio Kuri la posibilidad 
de un tren de pasajeros que 
una la Ciudad de México con 
Querétaro. 

“Estoy esperando la pro-

puesta de una empresa que 
tienen una concesión para tre-
nes de carga y que se están 
animando para tener la con-
cesión para trenes de pasaje-
ros, eso va a ayudar mucho”, 
respondió López Obrador. 

Cabe destacar, que la em-
presa Canadian Pacific Kan-
sas (CPKC) informó que des-
de hace varios meses trabaja 
en un proyecto de estudio de 
factibilidad para el tren de pa-
sajeros México-Querétaro, el 
cual presentaría a principios 
de este año. 

ANUNCIA AMLO QUE ESTE AÑO 
NO SUBIRÁ LA HARINA DE MAÍZ 

PARA TORTILLAS 
Este año no habrá incremento 

en la harina de maíz para las 
tortillas, afirmó el presidente 
López Obrador, luego de re-
velar este lunes en su confe-
rencia matutina, sin pregunta 
de por medio, que el propio 
presidente del consejo de Ma-
seca le dio esta noticia la se-
mana pasada. 

“El jueves, personalmente, 
el presidente de consejo de 
administración de la empresa 
Maseca, que es la principal 
distribuidora de harina de 
maíz para las tortillas, me in-

formó que este año no va a 
haber aumento en el precio 
de la harina de maíz. Es una 
buena noticia y agradecerle a 
Maseca por esta actitud soli-
daria”, dijo. 

El mandatario federal 
también aprovechó para ex-
tender su agradecimiento a 
las empresas, distribuidoras, 
comerciantes que han cola-
borado para mantener el pre-
cio de 24 productos de la ca-
nasta básica en un costo pro-
medio menor a 800 pesos, 

mucho más bajo que los mil 
39 que se establecieron en el 
pacto contra la inflación. 

“Agradecerles a los de las 
tiendas de autoservicio y 
agradecerle a industriales. El 
jueves personalmente el due-
ño, presidente del consejo de 
administración de la empresa 
Maseca, que es la principal 
distribuidora de harina de 
maíz para las tortillas, me in-
formó que este año no va a 
haber aumento en el precio 
de la harina de maíz”, dijo.

Andrés Manuel López Obrador anunció que esta semana se reunirá con empresarios para 

analizar el proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro.

López Obrador tratará con 
empresarios propuesta  

del tren México-Querétaro
– Se analizan opciones ante saturación de carretera

Ante la presencia de enfer-
medades respiratorias y el 
incremento de hospitaliza-
ciones por Covid-19, por la 
época de frío, la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) recomienda 
que se mantengan las medi-

das de prevención como si 
aún estuviera la situación de 
emergencia sanitaria. 

La Covid-19 entró en 
una nueva etapa en la que 
se está equilibrando el vi-
rus y la especie humana, lo 
cual ha desarrollado inmu-

nidad ante la dispersión del 
virus en el mundo, indicó 
Samuel Ponce de León Ro-
sales, coordinador del Pro-
grama Universitario de In-
vestigación sobre Riesgos 
Epidemiológicos y Emer-
gentes (PUIREE) de la 
UNAM. 

Si bien los riesgos por la 
enfermedad se han reducido, 
actualmente en México se 
registran aproximadamente 
200 hospitalizaciones, en 
comparación a las 800 en el 
mismo periodo del año pa-
sado, la Covid-19 entró a 

una lista de enfermedades 
que se incrementan durante 
la temporada invernal, y que 
ahora convive con los virus 
de la influenza y el sincicial 
respiratorio. 

El científico universitario 
resaltó que se debe poner es-
pecial atención a la intensi-
dad de las molestias, así co-
mo presencia de fiebre, di-
ficultad para respirar o in-
flamación pulmonar, lo cual 
debe atenderse de inmediato 
con el médico. 

Por su parte, Mauricio 
Rodríguez Álvarez refirió 

que uno de los consejos en 
tiempo de enfermedades res-
piratorias es evitar autome-
dicarse, ya que algunos sín-
tomas se ‘disfrazan’ y com-
plican los diagnósticos, así 
como no tomar antibióticos 
para estos males que son de 
origen viral. 

Sobre algunas orienta-
ciones para enfrentar las 
enfermedades respiratorias 
a la mitad de la temporada 
invernal en la que esta-
mos, ambos especialistas 
del PUIREE insistieron en 
la importancia de tener 

completos los esquemas 
de vacunación. 

“Las vacunas siguen 
siendo efectivas, son una 
protección general y hay que 
buscarlas. Todas protegen y 
crean anticuerpos”, enfatizó 
Ponce de León Rosales. 

Los especialistas univer-
sitarios resaltaron que las 
principales medidas de higie-
ne que se implementaron Los 
expertos dijeron que los gru-
pos de riesgo que deben va-
cunarse, a fin de evitar com-
plicaciones en el caso de una 
infección respiratoria son los 
adultos mayores de 60 años, 
mujeres embarazadas, per-
sonal de salud, y quienes ten-
gan comorbilidades como 
diabetes, enfermedades car-
diovasculares y otros pade-
cimientos crónicos. 

La UNAM recomienda reforzar 
medidas contra casos de Covid

Proyecto se echaría andar en breve

Incremento de enfermedades respiratorias

La época de frío permite que el Covid-19 y otros virus 

incrementen los casos de enfermedades respiratorias, por 

lo que la UNAM llama a mantener las medidas preventivas 

como en pandemia.
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Difícil es templar en el poder a los que por ambición 
simularon ser honrados. 
Salustio (83 AC-35 AC) Caius Sallustius Crispus. His-
toriador latino.  

Hace poco leí en un periódico estadouni-
dense la historia de un juez que fue electo, 
que tuvo que tomar decisiones políticas en 
asuntos estrictamente jurídicos. Lo que se 
busca en la aplicación de la justicia, es úni-
ca y estrictamente la aplicación sin tenden-
cias de la ley. 

No se trata de quedar bien con algún 
sector de la población, ni con grupos políti-
cos, ni depresión, ni nivel nacional. Se trata 
de la estricta aplicación de la ley. 

La Constitución Mexicana es una copia 
manipulada por la clase política del Consti-
tucionalista de 1824, debido a las corrientes 
de pensamiento de aquella época en el país. 
Ahí, en “nuestra Carta Magna” influyeron 
pensamientos se ideologías como la libera 
y conservadora, la monárquica y republica-
na, así como la federal y unitaria. Que se 
debatían, tanto en Estados Unidos como en 
Europa. Pero, lo más importante para el 
constituyente fue establecer la forma de go-
bierno, la Republicana como la del vecino 
del Norte, cuyos pensadores avanzaban ba-
jo el concejo de la libertad de los ciudada-
nos sobre todas las cosas. 

Hay mucho que hacer para mejorar nues-
tra Constitución e incluso cambiar el concep-
to general en donde los dos primeros artícu-
los en donde “graciosamente” el Estado nos 
otorga nuestras libertades, cuando (como 
ocurre en Estados Unidos) debe el Estado, 
proteger nuestras libertades sin distinción al-
guna. Todos somos iguales ante la ley. Para 
ello, se necesita el fortalecimiento del Poder 
Judicial y no supeditarlo al Ejecutivo. Cada 
Poder en el país tiene su campo de acción. 
No hay invasión de facultades. 

Legisladores acusan a la Corte de usur-
par funciones del Legislativo. Nada más 
falso. Los legisladores hacen leyes y los 
juzgadores la aplican. Si una ley, aprobada 
por el Legislativo, va contra el espíritu de la 
Constitución, entonces la SCJN, mediante 
fallos justos e imparciales, determina la in o 
anticonstitucionalidad de una norma apro-

bada por el Legislativo. Esa es su obliga-
ción, aunque le duela a los ignorantes dipu-
tados y senadores.  

Su malestar se basa en que los juriscon-
sultos, auténticos conocedores del Derecho, 
la Ley y la Justicia (con letras mayúsculas), 
exhiben a los legisladores como ignorantes, 
prejuiciosos y lerdos. 

Los tribunales no promulgan las leyes. 
Eso le corresponde al Congreso. Los tribu-
nales tampoco tienen autoridad para hacer 
cumplir las leyes. Esto le corresponde al 
Presidente y a secretarías de despacho y 
oficinas del Poder Ejecutivo. Cuando hacen 
las cosas mal, es el momento en que son 
exhibidos en su ignorancia o manipulación. 

El gobierno de López Obrador quiere 
establecer un cambio radical en la forma de 
seleccionar los ministros de la Corte. Quie-
re que sean electos popularmente. De esa 
manera los partidos políticos serían los que 
definirían quiénes son los que deben aplicar 
la justicia en el país y también la forma en 
que debía aplicarse. Elegirían a amigos, 
empleados y hasta amantes. No a los más 
capaces, como ahora ocurre. 

Sin embargo, en los berrinches judicia-
les, el líder del Ejecutivo quiere única y es-
trictamente tener el control de los organis-
mos judiciales y de impartición de justicia. 

Los ex ministros de la Corte, que están 
dentro de la órbita lopezobradorista, como Ar-
turo Zaldívar y Olga Sánchez Cordero, ven un 
riesgo en la elección popular de los ministros, 
magistrados y jueces. El riesgo es politizar la 
justicia, ya que los juzgadores tendrían lealtad 
al partido o político que los propone. 

Actualmente, el Presidente propone a 
los ministros de acuerdo a sus intereses se-
xenales. Los deja varios años para formar 
equilibrios con su sucesor. Le deben leal-
tad, pero al elegir a excelentes abogados, 
con lealtad a la Constitución, entonces difí-
cilmente puede actuar contra del espíritu de 
las leyes, como menciona Montesquieu, 
pensador del Derecho nacido Charles Louis 
de Secondat, señor de la Brède y barón de 
Montesquieu; filósofo y jurista francés. 

La base del sistema republicano de 
Montesquieu, desde el siglo XVIII, me-

diante las leyes distribuye el poder del Es-
tado en tres órganos: el Legislativo, repre-
sentante de la voluntad general del pueblo 
que expresa a través de las leyes; el Ejecuti-
vo, encargado de dar cumplimiento a dicha 
voluntad, y el Judicial, que juzga los delitos 
y las diferencias entre particulares. 

Ese es el espíritu que deben mantener en 
el país por siempre. 

Por ello, la justicia no puede ser puesta 
en manos del pueblo. Esto ocurrió durante 
la Revolución Francesa y hasta los pensa-
dores ideólogos de ese movimiento fueron 
guillotinados por capricho del populacho. 
Esos son los riesgos cuando Ovejuna hace 
“justicia”.  
PODEROSOS. CABALLEROS: LUCY 
MEZA:  Con la renuncia a Morena, de 
María de la Luz Villa, como secretaria de 
Organización Estatal de Morena en More-
los, más de mil comités de defensa de la 4T 
abandonaron las filas de ese instituto políti-
co y manifestaron su decisión de sumarse a 
la alianza opositora del PRI, PAN y PRD, 
que bandera a la senadora Lucy Meza para 
la gubernatura. Este es el más impactante 
golpe político que ha recibido Morena, en 
Morelos y orilla a su candidata, Margarita 
González Saravia, a replantear su fallida 
campaña. El líder y ex militante de Morena, 
Arnulfo Montes, ve con la renuncia de Ma-
ría de la Luz, el fortalecimiento de la oposi-
ción. Meza es considerada una mujer de iz-
quierda que ahora milita en las filas del 
PRI, con mayores posibilidades de ganar 
los comicios del 2 de junio. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL Y GO-
BERNANZA… GRUPO MODELO: 
Bajo el liderazgo de Daniel Cocenzo, Coro-
na y Modelo Especial, marcas del portafo-
lio de Grupo Modelo, lideran la lista del 
ranking Brand Finance 2024. Este año, Co-
rona se posiciona como la cerveza mexica-
na que manda en el mundo al ser número 
uno a nivel global en la categoría de cerve-
zas y la marca más valiosa de México y La-
tinoamérica. 

 
vsb@poderydinero.mx 

 @vsanchezbanos 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Desprecio a la ley y la justicia 

El gobierno de López 
Obrador quiere establecer 

un cambio radical en 
 la forma de seleccionar 
 los ministros de la Corte. 
Quiere que sean electos 
popularmente. De esa 
manera los partidos 

políticos serían los que 
definirían quiénes son  
los que deben aplicar 
 la justicia en el país. 

- Necesarios juristas especializados  - Ministros no deben ser electos   
- ¿La justicia en manos del pueblo?  - Ideólogos de la Revolución Francesa   

- Lucy Meza se fortalece en Morelos  - Corona, la marca más valiosa 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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Eduardo Ramírez Aguilar, coor-
dinador de la mayoría de Morena 
en el Senado y presidente de la Junta 
de Coordinación Política, pidió a 
opositores y críticos parar lo que ya 
parece una campaña contra las pro-
puestas que presentará el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
prepararse para primero analizarlas 
en comisiones legislativas y luego 
debatirlas en el Pleno. 

Están ya, dijo, rechazando algo 
que ni siquiera nadie más que el Pre-
sidente conoce. 

Todo es hasta ahora sólo enun-
ciados sobre el sistema de pensiones 
y peticiones de reformas al Poder 
Judicial de la Federación, dijo. 

Consideró que sí después de ana-
lizarlas y debatirlas creen que es ne-
cesario “hacer un ajustes” o acotar 
a órganos autónomos como el Ins-
tituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales, la Comi-
sión Reguladora de Energía o el Ins-
tituto Federal de Telecomunicacio-
nes, pues se deberá igual primero ir 
a analizarlo. 

“Creo que quien asume el poder 
debe asumirlo con todas las riendas 
y con toda la facilidad para poder 
cumplir y sacar adelante el proyecto 
de nación o, en su caso, el proyecto 
que encabeza”, indicó. 

Y adelantó: 
“No hay institución acabada, to-

do es perfectible o modificable, por 
lo que yo sí creo que se debe hacer 
un ajuste a estos organismos”. 

Hacia dónde, de qué profun-
didad, bueno eso estaría en cómo 
se realice el análisis y el debate, 
precisó. 

Recordó que los órganos autó-
nomos sirvieron para darle espacios 
a la oposición y que con la autono-
mía de estas instancias también se 
acotaron las facultades de las de-
pendencias en la Administración 

Pública Federal. 
No es posible que tengamos una 

Secretaría de Energía, dijo, y todos 
los permisos dependan de la Comi-
sión Reguladora de Energía; son fa-
cultades que tiene el Ejecutivo. 

Por eso sugirió que se debe pen-
sar en reducir de siete a tres los co-
misionados que integran al Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de 
Datos Personales, así como restrin-
gir el acceso a la información co-
mercial del ámbito privado. 

“Creo que se excedieron en esa 
reforma constitucional que le dio la 
oportunidad de entrometerse en la 
vida comercial, privada, entre par-
ticulares”, indicó. 

Por lo demás dio su respaldo a 
esa reforma al Poder Judicial de 
la Federación anunciada por AM-
LO, para que se puedan elegir por 
voto popular a ministros, jueces y 
magistrados. 

“Esto habla sin duda de un cam-
bio de régimen… ¿Qué es el cambio 
de régimen?, acotar el presidencia-
lismo mexicano y que ya no sea el 
Ejecutivo quien mande la terna, ni 
sea el Senado quien apruebe el nom-
bramiento de alguno o de alguna de 
ellas, que vienen como terna de la 
Presidencia de la República”. 

Esto es un cambio de régimen, 
profundo, que va a ser motivo de un 
gran debate nacional, porque será una 
reforma a los artículos 94, 95, 96 y 
97 de la Constitución, subrayó. 

El senador chiapaneco, precan-
didato a la gubernatura de su estado 
por Morena, dijo que en el pueblo 
de México hay una inocultable mo-
lestia respecto de la impartición de 
justicia, porque ve que la justicia 
sólo llega para quien tiene dinero, 
para quien tiene los recursos. 

La mayor molestia que existe es 
contra los tribunales locales de las 
entidades federativas y hay quejas 

en contra de los jueces en materia 
familiar, civil, penal; incluso, en 
contra del Ministerio Público, enu-
meró. 

“A veces creemos que solamente 
están los problemas en los juzgados 
federales o los tribunales colegiados 
de Circuito, los tribunales de apela-
ción. No. También están desde los 
jueces de primera instancia, en los 
municipios, en los distritos judicia-
les, locales, en los magistrados lo-
cales de cada entidad federativa tam-
bién existe una gran corrupción”. 

Ramírez insistió en que los opo-
sitores y críticos primero deben 
abrirse a analizar las propuestas y 
luego de debatirlas, modificarlas pa-
ra aprobarlas, o rechazarlas. 

ÚLTIMO PERIODO, A TODO VAPOR 
Para la senadora tlaxcalteca more-
nista Ana Lilia Rivera, presidenta 
del Senado del 1 de febrero al 30 
abril se realizará el último periodo 
ordinario de la actual legislatura que 
correrá en paralelo al cierre del go-
bierno del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

Así, a 10 días de que inicie este 
último tramo, lo que se prevé es 
que el trabajo legislativo en el cie-

rre de la LXV Legislatura será 
muy productivo. 

Habrá concluido en los hechos 
una Legislatura que tuvo como pro-
pósito sentar las bases para abatir la 
desigualdad, combatir la corrupción 
e impunidad, redistribuir la riqueza 
y separar el poder político del poder 
económico, dijo. 

Por ello se propone cumplir este 
último período con el impulso del 
diálogo parlamentario no sólo para 
abordar los temas pendientes de la 
agenda legislativa, sino para avanzar 
en las reformas constitucionales 
anunciadas por el presidente López 
Obrador. 

Para ella, sin embargo, existe la 
prioridad de impulsar en la aproba-
ción de la nueva Ley General de 
Aguas, la regulación de cannabis, 
la llamada “Ley Silla” y varias re-
formas en materia agraria. 

“Me siento muy contenta de 
reanudar pronto las actividades 
legislativas, estoy segura de que 
el próximo periodo legislativo se-
rá igual de productivo que el an-

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Morena pide en el Senado no oponerse  
sin antes conocer propuestas de AMLO

El senador 
chiapaneco, 

precandidato a la 
gubernatura de su 
estado por Morena, 
dijo que en México 
hay una inocultable 
molestia respecto de 

la impartición de 
justicia, porque ve que 

la justicia sólo llega 
para quien tiene 

dinero, para quien 
tiene los recursos Morenos de MORENA ...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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El proceso electoral del próximo 
2 de junio trae una serie de car-
gos de elección popular de sin-
gular importancia, aunque la ma-
yoría se siente atraído por la Pre-
sidencia de la República, las 
nueve gubernaturas y el Congre-
so de la Unión.  

También hay otras posiciones 
que son sumamente atractivas, 
entre las que destacan la elección 
de alcaldes en las 10 ciudades 
más pobladas del país, incluida 
la capital del país.  

De las 10 ciudades con ma-
yor número de habitantes, cinco 
de ellas están gobernadas por 
Morena y las restantes cinco co-
rresponden a la oposición. Tres 
son de MC y dos más del PAN.  

Contrario a lo que sucede en 
los estados, donde 23 están go-
bernados por Morena y sola-
mente nueve quedan en manos 
de la oposición, en las principa-
les ciudades hay equidad, aun-
que no de género, pues de esa 
decena, solamente tres mujeres 
lograron la victoria.  

La CDMX, Tijuana y León 
fueron ganadas por mujeres y en 
el resto lograron la victoria puro 
varón, tanto de Morena como de 
la oposición.  

Ahora con la multiplicidad de 
cargos de elección popular en dis-
puta, las apuestas se encuentran 
equilibradas, aunque no sucede lo 
mismo en el caso de la elección 
presidencial, donde se aprecia, 
hasta ahora, un desbalance favora-
ble para la candidata de Morena.  
En las nueve gubernaturas que co-
nocerán el nombre de su relevo el 
dos de junio, hay entidades en las 
que se aprecian elecciones cerra-
das y en otras, hay disparidad en-
tre una alianza y otra.  

Solamente en Jalisco es don-
de MC discrepa de la doble 
alianza, ya que el estado gober-
nado por el partido naranja esta-
rá disputado entre ese partido y 
Morena y sus aliados.  

En dos más (Guanajuato y 
Yucatán), la alianza del PAN, 

PRI y PRD aparece con ventaja 
y en la CDMX y Morelos se 
ven números cerrados, mientras 
que en Veracruz y Puebla, toma 
ventaja Morena. Chiapas y Ta-
basco lo ven a la distancia leja-
na los de la alianza priistas, pa-
nista y perredista.  

Sin embargo, en el caso de las 
ciudades más pobladas, la 
CDMX se ve con cifras cercanas 
entre morenos y oposición. 
Mientras que Ecatepec y Neza, 
se aprecian nuevamente con vic-
torias para la alianza gobernante.  

Tijuana se está enredando para 
los gobernantes morenos, ya que 
la alcaldesa quiere reelegirse y no 
la dejan, el candidato que quieren 
es el ex boxeador Érik Morales y 
el PES (partido con registro lo-
cal), que aporta muchos votos, 
rompió la alianza con Morena. 
Para colmo de males, el PT tam-
poco va con ellos y el ex goberna-

dor Jaime Bonilla alienta al candi-
dato de ese partido, por lo que tan-
tas fracturas puede pasarle el cos-
to en los comicios.  

Guadalajara y Zapopan pare-
cen ser renovables para MC, con 
un buen margen de diferencia. En 
Puebla, Morena no encuentra un 
candidato confiable y la alianza 
PAN. PRI y PRD podrían alzarse 
con la victoria y hasta MC presen-
tan una opción viable.  

Ciudad Juárez puede ser re-
cuperada por el PAN, mediante 
la alianza y en Monterrey se dará 
una épica batalla entre MC y su 
candidata y el abanderado de la 
coalición que abanderará el PRI. 
León no se advierte como podría 
no ganarla el PAN.  

De esas diez ciudades más po-
bladas del país cuatro (Guadalaja-
ra, Zapopan, León y Puebla) se 
encuentran dentro de la geografía 
de alguno de los estados que ele-

girán a gobernador, por lo que el 
resultado de ellas podría influir 
mucho en el resultado estatal.  

La apuesta está hecha y con-
juntamente con alcaldías se re-
novarán los Congresos estatales, 
donde se pondrá a prueba si en 
los nueve estados que cambiarán 
gobernador, los diputados de su 
partido hacen mayoría o no.  

La disputa por los votos de 
cerca de 20 millones de ciudada-
nos es otra batalla dura entre 
contendientes.  

 
****** 

Así se las gasta Morena, la alcal-
desa de Manzanillo, Colima, 
Griselda Martínez, fue expulsa-
da de Morena por el dirigente 
nacional, Mario Delgado, por 
denunciar que en Colima gobier-
na el Cártel de Sinaloa, con el 
permiso de la gobernadora Indi-
ra Vizcaíno  

La disputa por las ciudades  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Además de la disputa por 
la Presidencia, las nueve 

gubernaturas y el 
Congreso de la Unión, 

también hay otras 
posiciones que son 

sumamente atractivas, 
entre las que destacan 
 la elección de alcaldes  

en las 10 ciudades  
más pobladas del país. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

La alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez, fue expulsada de Morena por Mario Delgado, 
con el permiso de la gobernadora Indira Vizcaíno. 
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En el mes de enero del año 2022 
la comunicadora Azucena Uresti 
publicó en una plataforma de mu-
jeres una carta dirigida a Ana Eli-
zabeth García Vilchis, la com-
pañera que, en el ejercicio de co-
municación circular que se celebra 
en el Salón Tesorería de Palacio 
Nacional, se ha dedicado por cin-
co años —todos los miércoles de 
cada semana— a exponer la con-
trarréplica a las falsas noticias en 
contra del gobierno de la Cuarta 
Transformación del presidente 
de todos los mexicanos, Andrés 
Manuel López Obrador. En su 
segmento, llamado “Quién es 
quién en las mentiras”, pone en 
evidencia y en contexto las men-
tiras que difunden sistemática-
mente los comentaristas, opinó-
logos, periodistas, reporteros, en-
cuestadores, abogados, intelec-
tuales, cuentachistes, standuperos 
y una infinidad de personajes que 
se colaron a esas empresas y se 
dicen “periodistas” —sin licencia 
y un título que los acredite— pero 
que tienen el micrófono o el es-
pacio dentro de esas empresas de 
manipulación y mercantiles en la 
radio mexicana, la televisión, la 
prensa escrita y las redes sociales 
que existen en nuestro país. 

Recuerdo que en el texto de 
la misiva de Azucena, se com-
padecía de la conductora de 
“Quién es quién en las mentiras”, 
por estar “parada frente a todos, 
leyendo un guion que no es tu-
yo”, y aseguraba —sin presentar 
pruebas—: “Los hombres le es-
criben lo que lee” 

La influyente periodista y has-
ta el pasado viernes del mes de 
enero de 2023, lectora de noticias 
Azucena Uresti, le advirtió —
en un tono maternal, según ella—
, a la encargada de la sección pre-
sidencial “¿Quién es quién en las 
mentiras?”, Ana Elizabeth Gar-
cía Vilchis, sobre la destrucción 

de su futuro profesional, con la 
obligación de cada miércoles, en 
cadena nacional, hacer difama-
ción, según ella. 

Así lo escribió Azucena Ures-
ti: “No, no es un escrito en mi de-
fensa, porque afortunadamente 
mi trabajo y el de mi equipo está 
a la luz pública y habla por mí 
desde hace casi dos décadas. Este 
es un escrito de lo que quisiera 
decirte si fuera tu amiga, si fueras 
mi hermana o mi hija, pues cada 
semana que te veo ahí parada 
frente a todos desde Palacio Na-
cional, leyendo un guion que no 
es tuyo, siento tristeza. Pues ese 
guion que, insisto, ni siquiera salió 
de ti, tampoco lo haces tuyo, pues 
tartamudeas, sobreactúas, sudas, 
te tiembla la voz. Y eso me indica 
que en el fondo no te sientes có-
moda con lo que haces. 

“Eres demasiado joven para 
marcar así tu futuro profesional 
y ser cada semana objetivo de tan 
brutal violencia, mientras los 
hombres que te escriben lo que 
lees se escudan detrás del Presi-
dente”, escribió hace dos años la 
señorita Uresti, y le recomendó: 
“Estás a tiempo de cambiar el 
rumbo, de librar tus propias ba-
tallas y no convertirte en un car-
tucho de un solo uso, de recordar 
que sus adversarios no son nece-
sariamente los tuyos”. 

Pero la compañera Vilchis no 
tardó en responder en un siguiente 
miércoles de las conferencias de 
los miércoles, —que, por el rol del 
reglamento interno de Comunica-
ción Social, me toca ir solo dos 
días a semana, que son los martes 
y miércoles— y pude escuchar en 
vivo la respuesta; y tajantemente 
le dijo que en su espacio no se es-
tigmatiza a medios ni a periodistas; 
y aclaró que lo que se dice tiene 
fines didácticos, no personales. 

Luego de dos años, ahora en 
su papel de víctima del sistema, 

el pasado viernes 19 del mes en 
curso, en la despedida del último 
programa de conducción en Mi-
lenio TV, Azucena Uresti dijo: 
“Durante 20 años Milenio ha sido 
la casa en la que crecí profesio-
nalmente, en la que pude apren-
der de los mejores periodistas y 
crear lazos de amistad para toda 
la vida. Los ciclos terminan, da-
das las circunstancias actuales, 
hoy es mi último día en esta em-
presa y será la última vez que esté 
frente al noticiario”. 

La respuesta fue expedita del 
Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, en el 
estado de Durango, en donde le 
pidió a la periodista Azucena 
Uresti explicar “las circunstan-
cias” por las cuales dejó su noti-
ciero en Milenio Televisión, por-
que su gobierno, dijo, no censura 
a ningún periodista. 

Quien ha sembrado de la se-
milla de la primavera de la liber-
tad de prensa, López Obrador, 
aclaró que conoce al empresario 
Francisco González, dueño de 
Milenio, y es un hombre serio y 
es su amigo. Pero nunca se atre-
vería a hablarle al dueño de un 
medio de comunicación para que 
censure a un periodista. 

“Si le hablara a Azcárraga 
para que censure a Joaquín Ló-
pez-Dóriga o le hablo a Olega-
rio Vázquez para que censure a 
Ciro, me la pasaría hablando mu-
cho. No, aquí hay libertad com-
pleta, no somos iguales”, finalizó 
el mandatario. 

En tanto, Jesús Ramírez, vo-
cero presidencial, aclaró que la 
salida de Uresti no se trata de un 
acto de censura, al asegurar que 
el Jefe de la Nación “respeta la 
libertad de expresión en todas sus 
formas”. Hay un debate abierto 
y libre, que es la esencia de la de-
mocracia. Nunca se pedirá el des-
pido o censura de ningún perio-

dista. El caso de Azucena Uresti 
en un tema de Milenio”. 

Y la empresa televisiva Grupo 
Milenio en un comunicado in-
formó que la ex conductora Azu-
cena Uresti deja la empresa para 
trabajar en un medio de “alcance 
nacional” en Radio Fórmula —
y les adelanto que deja la tarde 
para irse a la mañana al espacio 
de Óscar Mario Beteta—. Pero 
regresando al boletín, éste sos-
tiene que no es como dicen Fe-
lipe Calderón y aliados de @Xo-
chitlGalvez, quienes responzabi-
lizaban al Presidente @lopezo-
brador de la salida de Uresti. 

Este tecleador, con todo respeto 
a la mujer, le digo a la profesional 
Azucena que no sirve de nada la 
postura de víctima al declarar que 
“dadas las circunstancias actuales”; 
al contrario, deberías de agradecer 
porque nunca se censuró tu infor-
mación a medias o con inclinación, 
y las audiencias ahora están más 
concientizadas que nunca, y se dan 
cuenta de la postura de cada vocero 
del conservadurismo que tiene aún 
los micrófonos que son concesión 
del estado mexicano. El tiempo —
si no cambias en defender lo inde-
fendible— te pondrá en tu lugar 
cada vez más bajo en la credibili-
dad del poderoso público, a quien 
no lo puede engañar nadie… Hasta 
aquí con Los Pozos de Carlos Po-
zos. Y si desean que le haga su pre-
gunta al Presidente de México en 
la conferencia de prensa “maña-
nera”, por favor háganmela llegar 
al correo: lordmolecularedac-
ción@gmail.com, vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten 
nuestro portal https://www.lord-
moleculaoficial.com/ así como 
también pueden ver mi Canal Lord 
Molécula Oficial.

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

¿La víctima?

“Si le hablara a 
Azcárraga para que 
censure a Joaquín 
López-Dóriga o le 
hablo a Olegario 

Vázquez para que 
censure a Ciro, me la 

pasaría hablando 
mucho. No, aquí hay 
libertad completa, no 

somos iguales”, 
afirmó el presidente 

López Obrador

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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“Vamos a dejar funcionando, a eso 
estoy dedicado, a que funcione bien 
el sistema de salud pública, que se 
tenga en buen estado los centros de 
salud, unidades médicas rurales, las 
clínicas, los hospitales, con médicos 
generales, con médicos especialis-
tas, que aquí me llevaría tiempo co-
mentarles cuánto nos ha costado te-
ner médicos, porque estos irrespon-
sables, tecnócratas que querían pri-
vatizar la educación, rechazaban con 
la mentira de que no pasaban el exa-
men de admisión a muchos que que-
rían estudiar”. 

Lo anterior fue expresado por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en su conferencia de prensa 
del pasado día 21, desde San Luis 
Potosí, en donde, como es su cos-
tumbre, culpó de los males a los go-
biernos del pasado y ofreció un futuro 
idílico, a pesar de que en más de cin-
co años de gobierno no ha cumplido 
su promesa de ofrecer un eficiente 
sistema de salud para los mexicanos 
que no tienen seguridad social. 

Al contrario de lo expresado por 
el inquilino de Palacio Nacional, más 
de 50 millones de mexicanos carecen 
de servicios de salud, pero lo que es 
peor, las instituciones de seguridad 
social están peor que nunca. 

No obstante, reproduzco íntegra 
la muy optimista declaración presi-
dencial encaminada a convencer de 
que pronto tendremos un sistema de 
salud pública igual o mejor que el 
de Dinamarca. 

“Y el resultado (de las fallas de 
anteriores gobiernos, vale precisar) 
es que ahora México no tiene los 
médicos que necesita ni los espe-
cialistas que necesita. Y estamos en 
un plan abriendo escuelas de medi-
cina, vamos a dejar cerca de 150 es-
cuelas de medicina y de enfermería. 
Y se están dando becas para espe-
cialización de médicos al doble para 
tener médicos, enfermeras, enfer-
meros y especialistas y, también, 

que no falten las medicinas en cen-
tros de salud, en hospitales. 

“Ya creamos una megafarmacia 
para que, si en la Huasteca Potosina 
o en Matehuala, en los lugares más 
apartados, Real Catorce, Ciudad del 
Maíz, falta un medicamento, se ha-
bla por teléfono a esa megafarmacia 
y ahí en tres horas buscan, a ver si 
en todo San Luis Potosí no existe el 
medicamento; y si en tres horas se 
ve que no hay una institución de sa-
lud que tenga ese medicamento, des-
de Huehuetoca donde está la mega-
farmacia sale el medicamento al lu-
gar donde se necesite. Todo eso es-
tamos haciendo. 

“Dicen los conservadores que no 
vamos a poder. Dije que iba a ser un 
sistema mejor que el de Dinamarca 
y se ríen. Ya les he dicho que no va 
a ser mejor que el de Dinamarca, va 
a ser el sistema de salud pública gra-
tuito, gratuito, todas las medicinas, 
la atención médica, todos los estu-
dios sin cobrar nada absolutamente, 
porque la salud no es un privilegio, 
es un derecho de nuestro pueblo. 

“Bueno, ya les he dicho que no 
va a ser como Dinamarca, va a ser 
el mejor sistema de salud pública del 
mundo. Y dicen que no voy a poder. 
Acepto el desafío, ya saben ustedes 
como soy yo de perseverante. 

“Me canso ganso. 
“Antes de que termine vamos 

a tener el mejor sistema de salud 
pública. 

“Ya saben ustedes cuánto se sufre 
por las enfermedades, por eso tene-
mos que garantizar ese derecho cons-
titucional, el derecho a la salud”. 

¿LOS ENFERMOS ACTUALES PODRÁN 
ESPERAR HASTA QUE SE CONSTRUYA  

EL NUEVO SISTEMA DE SALUD? 
Con todo su optimismo, el político 
tabasqueño no se atrevió a fijar una 
fecha para cuando empiece a fun-
cionar ese ideal sistema de salud. 

El único problema es ¿cómo de-
cirle a los enfermos graves y cróni-
cos que, por el momento, no pueden 
recibir la atención profesional ni los 

medicamentos que requieren?, que 
tienen que esperar, pero que con se-
guridad antes del último día de sep-
tiembre venidero —cuando termine 
el gobierno de López Obrador— 
van a tener un buen servicio? 

Tal vez serviría de un poco de 
alivio saber que, antes la situación 
era peor. 

Por ejemplo, el diario El Eco-
nomista publicó una nota informa-
tiva el día 3 de marzo de 2022 —
cuarto año del mandato de López 
Obrador— titulada Sin surtir, 24 
millones de recetas en sistema de 
salud, en la cual reveló: “El desa-
basto de medicamentos en México 
registró un récord en 2021”. 

La información se sustentó en 
un estudio elaborado por la organi-

zación de la sociedad civil Colectivo 
Cero Desabasto con el título “Ra-
diografía del Desabasto: Informe de 
Transparencia 2017-2021”. 

Allí se destacó que, “mediante 
la consulta de fuentes públicas de 
información y los datos obtenidos 
de 188 solicitudes de información 
a 69 sujetos obligados como insti-
tuciones de salud y hospitales, el co-
lectivo indicó que el año pasado no 
se surtieron 24 millones 6,614 re-
cetas en el IMSS, ISSSTE, Pemex, 
Sedena y Semar, las cuales son parte 
del Sistema Nacional de Salud. 

“El dato anterior, el cual equivale 
a 9.7% del total (247 millones 
581,513) de recetas presentadas en 
estas dependencias, es la cifra más 
alta de no surtimiento desde el 2017 
cuando se presentaron 3.5 millones 
de recetas; en 2018 fue de 2.9 mi-
llones; en 2019 se contabilizaron 
7.5 millones y en el 2020 la cifra 
fue de 18.3 millones”. 

Un medio de comunicación ofi-
cial, el Instituto Mexicano de la Ra-
dio (IMER) también recurrió al 
mismo Colectivo Cero Desabasto, 
en un intento por presentar un pa-
norama menos desfavorable para 
el gobierno de la llamada cuarta 
transformación 

En una información fechada el 
1 de enero de 2023, titulada Dismi-
nuyó en 31% el número de recetas 
sin surtir en el sector público du-
rante 2022, ese medio oficial repor-
tó que “durante el último año, en 
México se reportó una baja del 31 
por ciento en el número de recetas 
sin surtir en los sistemas de salud 
pública, al pasar de 22 millones 183 
mil en 2021 a 15.2 millones en 
2022”. 

Agrega que “el informe: “Radio-
grafía del Abasto de Medicamentos 
en México 2022“, del colectivo Ce-
ro Desabasto, señala que el IMSS 
fue la institución que registró una 
mayor disminución, al ubicarse en 
24 por ciento el número de recetas 
no surtidas de 2021 a 2022. 

La vocera del Colectivo, Frida 
Romay, reveló también que, ante la 
falta de medicamentos en institu-
ciones públicas de salud, en México 
aumentó 600 por ciento en el nú-
mero de amparos interpuestos por 
los afectados durante el periodo de 
2018 a 2022. 

Las quejas presentadas ante la Co-
misión Nacional de los Derechos Hu-
manos (CNDH) crecieron 255 por 
ciento en los últimos años, derivado 
de la falta de medicamentos, situación 
que también aumentó en 800 por 
ciento la falsificación de fármacos. 

Se estima que el desabasto de 
medicamentos fue superior a los 15.2 

millones de recetas sin surtir, ya que 
el informe no incluye estadísticas 
del extinto Insabi, ni de los servicios 
de salud estatales, pues la mayoría 
no cuenta con sistemas de informa-
ción sobre el abasto de fármacos. 

En cuanto a la “ingeniosa” solu-
ción promovida por el inquilino de 
Palacio Nacional, la “farmaciota”, 
cabe destacar otro reciente informe, 
dado a conocer apenas el pasado día 
20 del presente. 

El director general de Laborato-
rios de Biológicos y Reactivos de 
México (Birmex), la empresa estatal 
encargada de poner a operar la que 
se anunció como la mayo farmacia 
del mundo, Jens Pedro Lohmann 
Iturburu, admitió que, a casi un mes 
de su inauguración, había surtido 
sòlo 67 recetas. 

VAMOS A LA REALIDAD 
Una amiga y colega cuyo nombre 
me reservo porque no le pedí auto-
rización para relatar su caso, sufre 
actualmente las carencias de ese sis-
tema de salud que será como el de 
Dinamarca. 

Ella ha trabajado en el sector sa-
lud desde hace casi 20 años, lapso 
durante el cual consiguió que en las 
instituciones oficiales se atendiera a 
decenas, tal vez cientos de enfermos 
incluidos muchos que no eran dere-
chohabientes y ahora que ella lo ne-
cesita no hay nadie que le ayude. 

Debido a que su enfermedad es 
crónica, no le concedieron licencia 
para ausentarse de su trabajo y la 
orillaron a renunciar, así que ahora 
no tiene ingresos propios. Lo único 
que conserva es el derecho a ser 
atendida en el ISSSTE. Los médicos 
la canalizaron a uno de los mejores 
hospitales de esa institución, lo cual 
le dio ciertas esperanzas de recupe-
rar su salud. 

Pero, al llegar a la institución se 
encontró con que el especialista no 
la puede atender de inmediato. Fue 
programada para dentro de algunas 
semanas. Entretanto, debe valerse 
por sí misma, pues no le dieron ni 
una aspirina, mientras no se lo au-
torice el especialista al que acudirá 
(pronto, esperamos). 

Confiamos en que resista. Ella 
es optimista, todavía cree en la lla-
mada cuarta transformación y en su 
“rayito de esperanza”. 

Receta “mágica” del sistema mexicano de 
salud: ajo y agua (a joderse y aguantarse)

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Las quejas presentadas ante la CNDH crecieron 255 
por ciento en los últimos años, derivado de la falta 
de medicamentos, situación que también aumentó 

en 800 por ciento la falsificación de fármacos

Por Miguel  
Ángel Rivera
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Habrá muchas oportunidades para quienes trabajen con 
el inconsciente. Buena salud. 
 
 
Podrías sentirte aislado-a y emocionalmente triste: cambia 
esta polaridad, haz ejercicio. 
 
 
Tienes que hacer algunos ajustes y cambios, sobre todo 
relacionados con la disciplina. 
 
 
Utiliza tu intuición y tu raciocinio, aunque parezca 
contradictorio. Suerte con el 19. 
 
 
Te sentirás mejor, con ánimos de trabajar; en este sentido, 
podrías materializar proyectos. 
 
 
Tal vez te ofrezcan un asunto económico interesante, 
personas influyentes se acercarán a ti.  
 
 
Será un día e bueno para quienes trabajen ofreciendo sus 
servicios o ayuda a la comunidad. 
 
 
Hoy tendrás que prestar atención a los documentos que 
firmes, deberás leerlos muy bien. 
 
 
Emocionalmente te sentirás bien, xpresarás tus 
sentimientos a las personas que te rodeen. 
 
 
Todo se resolverá favorablemente. Es tiempo de hacer 
una búsqueda interior.  
 
 
Aprovecha tus buenos aspectos y actúa con bondad, 
también con energía y disciplina. 
 
 
Piensa positivamenteo; estás en pleno dominio de tus 
facultades físicas y mentales.

TIP ASTRAL 
PIRÁMIDE COMO AMULE-
TO. Tener una figura de pirámide 
anima a hacerse cargo de la vida de 
forma positiva. Revela la verdad 
interior, fomenta la auto conciencia 
y permite la auto expresión.

Mantente hidratado. El agua, los ju-
gos, el consomé claro o el agua tibia 
con limón amarillo y miel ayudan a aflo-
jar la congestión y previenen la deshi-
dratación. Evita el alcohol, el café y los 
refrescos con cafeína, que pueden em-
peorar la deshidratación.  
 
Descansa. Tu cuerpo necesita descansar 
para curarse.  
 
Alivia el dolor de garganta. Una gár-
gara de agua salada (1/4 a 1/2 cuchara-
dita de sal disuelta en un vaso de 8 onzas 
[0,2 litros] de agua tibia) puede aliviar 
temporalmente una garganta dolorida 
o irritada. Es poco probable que los ni-
ños menores de 6 años puedan hacer 
gárgaras adecuadamente. También pue-
des probar con trocitos de hielo, atomi-
zadores para el dolor de garganta, pas-
tillas o caramelos duros. Ten precaución 
cuando les des pastillas o caramelos du-
ros a los niños porque se pueden atra-
gantar. No les des pastillas ni caramelos 
duros a los niños menores de 6 años.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. 

Si estás resfriado

SOLUCIÓN

1957.- Nace Carolina Grimaldi, princesa de Mónaco. Uno 
de los miembros de la familia real más destacados por la 
prensa y considerada una de las mujeres más deseadas de 
Europa en los años 70. También ocupa un lugar muy im-
portante en la alta sociedad del mundo

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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La Ciudad de México se en-
galanará con la llegada del 
festival Ska Wars Love 
Steady Beat, que pondrá a 
bailar a todos los amantes del 
ska. Para esta edición, retorna 

a nuestro país la emblemática 
banda italiana The Magnetics. 
De Alemania, llegará con to-
do su ritmo y sabor el legen-
dario Dr. Ring Ding. Prove-
niente de Bermuda, pero ra-

dicado en Nueva York, se ha-
rá presente el sonido dance-
hall de Uzimon. Por México, 
hará acto de presencia el gru-
po Skapital Sound, quienes 
al paso del tiempo han gana-

do bastante popularidad entre 
los fanáticos del género. El 
cartel se complementa con 
Ruzzo Morán y Tj Fyah 
Sound. La fecha pactada para 
este energético y romántico 
evento será el sábado 17 de 
febrero en el Gato Calavera. 

Para esta nueva visita a 
nuestro país, The Magnetics, 
integrados por Olly Riva 
(voz y guitarra), William Ni-
castro (bajo), Marcello Aloe 
(sax tenor), Angelo “Mr. 
Gange” Cattoni (teclado) y 
Elia Pozz “Ras Chamaquita” 
(batería), prenderán al públi-
co mexicano con sus más re-
cientes canciones de su disco 
llamado “Skangre Latino”, 
compuesto por 11 temas: 
“Dos gardenias”, “Lo sien-
to”, “Mi mejor error”, “Jo-
hanna”, “Las Tijeras”, “Si 
me preguntan por ti”, “Scen-
de la Pioggia”, “Cuba libre”, 
“La Pelle Nera”, “Apollo 
1969” y “Lo siento” (versión 
Dub). Un álbum en español 
y algunos temas en italiano, 
que se compone de cancio-
nes antiguas con nuevos arre-
glos, otros covers y por su-
puesto temas inéditos, entre 
el que se encuentra “Lo sien-
to”, que fue escrita por Jesús 
“Padrino” Arriaga, quien es 
fundador, compositor y sax 
de la banda mexicana Ins-
pector. Aunque la banda co-
menzó a destacar con con su 
versión de “Tuyo” (tema de 

la serie Narcos) Cabe men-
cionar que esta es la primera 
producción que los italianos 
realizan en español, ya que 
sus anteriores habían sido en 
inglés e italiano.  

Otro de los tracks a desta-
car de este material sonoro es 
“Si me preguntan por ti”, 
donde contaron con la parti-
cipación de Lucas Castro, un 
famoso futbolista argentino 
que forma parte del equipo 
AC Cagliari. 

Por otro lado, Jesús “Pa-
drino” Arriaga ha sido un 
gran impulsor y pieza funda-
mental de este festival, pri-
mero a través de i-latina y 
ahora como Arrg! Prouduc-
ciones, Chuy se ha encargado 
de la organización y curaduría 
en cada una de sus ediciones, 
donde ha presentado a lo más 
destacado de la escena del ska 
nacional e internacional. Tras 
una pausa obligada por la 
pandemia, este 2024 el festi-
val se reinventa y regresa para 
ofrecernos una edición espe-
cial en la época más román-
tica del año. 

El Festival Ska Wars es 
uno de los principales festi-
vales especializados en ritmo 
ska y con más tradición en 
nuestro país, que se gestó con 
la premisa de promover y 
apoyar al ritmo ska. Su pri-
mera edición se realizó en 
1997 en Monterrey y esta se-
ría la tercera edición que se 
lleve a cabo en ambas ciuda-
des. Algunos de los proyectos 
musicales que han sido parte 
de esta fiesta sonora son: Pan-
teón Rococó, Inspector, Sekta 
Core, Desorden Público, The 
Toasters, Pies Negros, The 
Blue Beaters, Sister Nancy, 
Gaz Mayall, Akatz, Voodoo 
Glow Skulls, Hub City 
Stromper, Los Skarnales, Sta-
ya Staya, Left Alone, Steady 
45’s y Alpheus, entre muchos 
otros. 

Todo está listo para que el 
Ska Wars Love Steady Beat 
ponga a bailar a todos en la 
capital mexicana. La cita será 
el próximo sábado 17 de fe-
brero en el Gato Calavera. 
Los boletos se encuentran a 
la venta a través de Passline. 

Festival Ska Wars Love 
Steady Beat para festejar 
la época más romántica 
– Se presentarán: The Magnetics, Dr. Ring 
Ding, Uzimon, Skapital Sound, entre otros 

17 de febrero en el Gato Calavera 

Ska Wars Love Steady Beat pondrá a 
bailar a todos el próximo sábado 17 de 
febrero en el Gato Calavera. Los boletos 

se encuentran a la venta a través de 
Passline

Para esta edición, retorna a nuestro país la emblemática banda italiana The Magnetics.

El Festival Ska Wars es uno de los principales festivales especializados en ritmo ska y con 

más tradición en nuestro país.
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